



Maquiavelo tenía razón PAN, PRI y PRD ¿dispuestos a vender la democracia?

Por Koldo Herria*

Es necesario que quien dispone una república y ordena sus leyes, presuponga que todos los hombres son malos y que pondrán en práctica sus perversas ideas... y aunque la maldad permanezca oculta siempre la pone al descubierto el tiempo, padre de la verdad
Discursos sobre la primera década de Tito Livio

La democracia mexicana está secuestrada por una parte de la oposición que no pide rescate para liberarla. La han retenido custodiada y amedrentada durante lo que va del siglo XXI. La dejaban salir en las fiestas de cada tres y seis años, maquillada, contenta, para volverla a encerrar. Después de cada elección presidencial le ponían una prótesis (2007, 2014). Ahora están a punto de entregarla a un captor más peligroso: Morena. **Santiago Creel y Jorge Romero** son las cabezas visibles del PAN en la mesa de negociación para la reforma política. Participan de la movilización para salvar al INE, pero de dientes para afuera. **En corto han hecho creer a los consejeros del árbitro electoral que no van a dañar a la democracia, pero hasta las medidas de acción afirmativa están dispuestos a empeñar.** Observemos al diputado federal Romero, jefe del PAN en CDMX y mandamás del llamado *cartel inmobiliario*. Se saben perseguidos. Por eso declina la candidatura a la jefatura de CDMX en Santiago Taboada, aunque se la disputen con estridencia Xóchitl Gálvez y Kenia López Rabadán. El dirigente del PRD, Jesús Zambrano reprendió la actitud del senador Miguel Mancera por votar a favor de aquél polémico transitorio aderezado de Ailito Moreno, que amplió el plazo a SEDENA, pero lo hizo bajo amenaza. Sus más cercanos están en prisión o perseguidos.

Del PRI, cada facción llega a su propio arreglo: Manlio Fabio Beltrones y la senadora Silvana, su hija, lograron que la justicia no vea hacia Andorra. Miguel Osorio juega bien sus fichas, su fiel escudera, Nuvia Mayorga votó a favor, Claudia Anaya se ausenta y él vota en contra, el resto de senadores se acomodan... y rompen la moratoria constitucional. Si París bien vale una misa, la libertad, aunque sea provisional, vale un voto.

Nuestra democracia ha sido institucional, procedimental, garantista, gestionada por un aparato tecnoburocrático enorme, civil y profesionalizado creado, reformado, recreado y vuelto a reformar por los legisladores

de los partidos políticos en su conjunto, en función de tres variables: a) la desconfianza social sobre la limpieza de las elecciones; b) la correlación de fuerzas en la que el partido con poder busca conservarlo, partidos con poco o sin poder buscan obtenerlo y todos se reparten los márgenes del poder mismo con una ecuación acordada; y c) un abanico de presiones de todo tipo (movimiento armado al comienzo del siglo; en las calles con los bloqueos del 2006; con extorsión como en el peñista *Pacto por México*...)

Morena quiere una reforma política con tres objetivos evidentes: aumentar márgenes de control sobre el árbitro electoral que le impidan a sus adversarios o a una entidad autónoma maniobrar las decisiones sobre las elecciones de 2024; fomentar un bipartidismo (con las listas por estado) y recuperar el control gubernamental sobre la credencialización. **El PAN, el PRD y el PRI** tienen legisladores-dirigentes que **pretenden conservar su libertad**, su patrimonio (se haya habido como se haya habido), **espacios de poder** y recursos, aunque sean poquitos. Cuentan con una **minoría de oro** en el **Senado** que **puede impedir** una reforma política constitucional, pero **la pueden ceder**. Solo necesitan una coartada traducida en alguna concesión que les facilite sus propósitos y dar la cara.

Si no pasa la reforma constitucional, la habrá en las leyes reglamentarias nacionales de manera que se tense la misma Constitución y se capturará a la institución organizadora de las elecciones desde su presupuesto. A Morena tampoco le falta legitimidad para pretender impulsar su reforma (aunque sea contraria a la democracia) porque lo intenta construyendo mayorías con las armas de la política, la coerción del Estado y la enorme cola de sus contrarios.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: *Los orígenes del orden político* (Deusto) Francis Fukuyama. Para lograr desarrollo económico y libertad, se requiere Estado, legalidad y responsabilidad política.

Serie: *Extraño enemigo* (Prime Video). Producción de una Televisa que se atreve a decir lo que antes callaba. Las represiones del 68 y 71, los gobiernos de Díaz Ordaz y Echeverría... con Daniel Giménez Cacho como Fernando Gutiérrez Barrios.

Podcast: *Desert island discs* (BBC) Personalidades entrevistadas comparten las 8 canciones y el libro que elegirían tener en una isla desierta.

* koldoherria@hushmail.com